



# EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES

Redacción y Administración: Sociedad "Círculo Recreativo," Felanitx.

Año XL.

Sábado 27 Febrero de 1926.

Núm.º 2589

"Biblioteca Provincial," PALMA

## La equivocación nacional, calandina, felanigense y... de todas partes

Siempre que las muchedumbres se inclinan con pasión, por una voluntad nacida de la novedad, quedan desatendidos otros valores más positivos, base y fundamento del bien. Si a un mismo tiempo se celebrara la lucha de unos equipos de futbol y un acto religioso o unos exámenes en las escuelas de niños, nadie asistiría a confortar su fé, ni a presenciar los ejercicios de la enseñanza. ¡Qué horror! ¡Qué desgracia! Mientras no cambie este signo exterior de obscuro y rudo retraso negativo, será imposible obtener resultados colectivos.

Si el fin que se persigue y se invoca como argumento serio, es mejorar la raza, no es el mejor medio fomentar la afición a este juego, sino prohibir, por una Ley especial de Sanidad, el enlace matrimonial a los cancerosos, cardíacos, sifilíticos, paralíticos, tuberculosos, y en general a cuantos padecen enfermedades morbosas transmisoras, que se adquieren por herencia, a certificado juicio médico.

Al cerebro hay que atender, no a las piernas. La navegación, el vapor, los aeroplanos, la industria mecánica, los adelantos modernos no necesitan mucho esfuerzo. Edison no necesitó vigor orgánico para asombrar al mundo con sus inventos; y Cajal, Benavente y Franco, no se distinguen como campeones de boxeo. Los japoneses, poco o nada son musculosos, y sin embargo son los dueños de Oriente. La guerra de piernas, como le llamábamos en mis tiempos a la civil del Maestrozgo, ha desaparecido desde el momento en que puede quedar aniquilado un ejército a distancias increíbles. Podrá servir para inquietar, con grupos guerrilleros dispersos; pero esto, no tiene importancia, ni altera las grandes resoluciones en masa. Antes de conocerse ese sport, ya éramos el primer ejército del mando, en resistencia para marchas forzadas; luego no es tan preciso como parece el futbol para hacer fuertes pantorrillas. Cultivo del entendimiento, amor a las escuelas, selección de maestros, espurgo de cicaterías hay que atender. Cuidar la mejor habitación que Dios nos concedió: la inteligencia. Y, si a la defensa se nos quiere conducir, *un enano, científico de buen ojo*, puede echar a pique un acorazado de primer orden.

He podido observar que la mayor parte de los futbolistas son analfabetos. Con esta base no puede haber prosperidad.

A mí me repugna esa diversión, por ser copiada de una nación protestante, que siempre fué nuestra encubierta enemiga histórica. No dejo de reconocer que el entretenimiento no es despreciable; pero existen otros que le superan en utilidad, destreza, habilidad y elegancia. Todos los acrobáticos, hípicos y de equilibrio. Ningun notable futbolista podría resistir sin caerse de un brioso alazán, un violento salto de carnero; luego no siendo un buen ginete, es menos provechoso para la patria. Los individuos que componen las Compañías de Circo, son más forzudos, y ningun equipier iguala en pulso a los que se dedican al ejercicio hermoso de la barra fija. ¿Para qué sirve la seguridad consistente de los brazos? Pues para ser buenos tiradores y mejores lanceros.

¿Ya están, todas las escuelas felanigenses, con buen material moderno de enseñanza, superior pavimento, retretes inodoros, pararrayos, ventilación amplia, blanqueo mensual, etc., etc.? ¿No? Pues el problema social a resolver está invertido, como en Calanda. Aquí se compró un campo para el futbol, que no existía, y se hicieron otros gastos hasta 1500 pesetas segun me informan; se proyectan muchos más, y el auxilio a las cantinas escolares, olvidado. Si se reconociera con qué gratitud, con qué sonrisa angelical, que parece emanada del Cielo, reciben los niños pobres el desayuno matinal, no creo que ningún corazón se desviara de la obligación de atenderlos.

Si los entusiastas por el futbol no enlazan la expansión con el sentimiento, carecerán de virtudes ponderables.

SERAFÍN LEAL

Calanda 19-2-1926.

## La cuestión social

### LA TEMPLANZA

La templanza, hija legítima de la sabiduría y compañera inseparable de todos los hombres verdaderamente sabios, no sólo es religiosa, sino altamente saludable.

Si mal no recuerdo, Galeno, una de las principales eminencias médicas de la antigüedad, dejó escrito que las tres cuartas partes de las enfermedades se curan con la dieta sola. Y mirando el reverso de la frase, se puede decir que las tres cuartas partes de las enfermedades son producidas por el exceso de comer y beber.

También se atribuye a este famoso médico la opinión de que el arte de vivir sano y mucho tiempo consiste en levantarse de la mesa con algo de hambre. Y, efectivamente, su vida se prolongó hasta los ciento veinte años sin haber tenido la menor indisposición. El Padre Fr. Luis de Granada, tratando la misma materia, dijo que lo que damos de alimento innecesario al cuerpo, se convierte en malos humores del mismo cuerpo. La comida necesaria es vida, fuerza y salud; pero el abuso de ella es enfermedad y muerte. En tiempo del Papa León XIII, cuando éste cumplía 90 años, recibió una extraña peregrinación de cien ermitaños cartujos, todos nonagenarios, como haciendo alarde de que el ayuno y la abstinencia perpetua eran la causa de su perfecta salud y prolongada longevidad.

También recuerdo haber leído que un gran señor todo gotoso, reumático y lleno de achaques, se recogió en una cartuja donde era obligatorio el ayuno y la abstinencia perpetua; al cabo de poco tiempo fué a visitarle un amigo y apenas le reconoció, tan bueno, sano y fuerte le encontró.

Ahora bien; esta multitud de apopléticos, gotosos y reumáticos, que son una carga insoportable para las familias y para la sociedad en general; que para nada sirven, sino al contrario estorban mucho y dan repugnancia; todos estos son víctimas de la destemplanza, y ya en vida comienzan a expiar sus excesos.

Y ¿qué diré de los borrachos, que abusan del vino y del alcohol? Son estos líquidos un fuerte estimulante, que irrita el sistema nervioso y muscular, condensa e inflama la sangre, envía con ímpetu a la cabeza los humores y

provoca frecuentes parálisis y apoplejías. Con los ardientes estímulos del vino y del alcohol se altera la imaginación, la razón se ofusca, se fomentan y encienden las pasiones. Así es que los borrachos son iracundos, frenéticos, murmuradores, blasfemos, impúdicos, jugadores, dados a todos los vicios degradantes; y con este abuso tiene a la mano una fuente inagotable de penosas dolencias.

Y no es éste el mal peor; sino que el abuso del vino y del alcohol disminuye el talento natural y convierte al hombre en un ser estúpido y torpe, en un paralítico que tiene embotados los sentidos y aletargada el alma.

M. y O.



## Colombófila

Nuestros lectores tienen noticia de los concursos organizados por la sociedad Colombófila Felanigense, mediante sueltas escalonadas de palomas que han ido efectuándose desde Octubre del año último. El éxito obtenido ha superado todos los cálculos. El pasado domingo día 21 del corriente tuvo lugar la cuarta etapa, que consistió en soltar desde Cabrera un centenar de palomas mensajeras, de las que habían tomado parte en las pruebas anteriores. La suelta se hizo desde la vecina isla a la una y quince minutos, teniendo los concursantes la satisfacción de ver llegar todas las palomas a sus respectivos palomares sin notarse otra baja que la de una sola paloma, llegando todas las demás a la una y cincuenta minutos, es decir, invirtiendo en el recorrido 35 minutos.

Por el hermoso resultado obtenido hasta aquí, cabe esperar que para el año próximo contará la Sociedad Colombófila Felanigense con razas refinadas para poder efectuar sueltas desde el continente, lo que nunca pudieron señalar los aficionados de esta comarca en tiempos pasados.

Para el domingo día 7 de Marzo se prepara la última prueba del concurso que se proyectó, que consistirá en venir las palomas desde Mahón. Se tiene confianza en un éxito igual al de la venida de Cabrera.

El domingo último celebró su Junta General ordinaria la importante Sociedad de crédito Banco de Felanitx. Del extracto de cuentas y balance sometidos a la aprobación de los señores accionistas, se deduce claramente el estado próspero de la mencionada entidad. Baste decir que el movimiento de Caja durante el pasado ejercicio llegó a más de 21 millones de pesetas, que dejaron un beneficio de 48.492'35 ptas. Esto ha permitido repartir un dividendo de 15 pesetas por acción.

Para cubrir la vacante de vocal del Consejo de Gobierno, producida por muerte de D. Cristóbal Juliá, fué nombrado D. Francisco Fuster Picó.

Son curiosas e interesantes las audiciones de radiotelefonía que repetidamente da a los amigos, en su domicilio particular de la calle Roca Boira, el Administrador de la Fábrica de Perlas

en esta ciudad, D. Antonio Mus.

Esta semana se ha podido oír por medio de su aparato y de una manera clara y perfecta, la retransmisión de un concierto por la Banda Municipal de Barcelona; y el martes pudo escucharse con toda la precisión deseable al eminente Fleta mientras cantaba en el Teatro Apolo de Madrid.

Con sus veladas radio-musicales consigue el señor dos cosas: hacer pasar a sus amistades un rato delicioso, de indecible goce artístico, y afianzar la fama que rápidamente han alcanzado los aparatos receptores que monta la Casa que él representa.

## Futboleras

*Gutta cavat lapidem.*

El viejo aforismo cumplióse una vez más. El *Cerol* ha triunfado apesar de todos los pesares y la negra sombra.

Mario vence hoy como venció en los años de gloria de Cicerón y Julio Cesar. Pasada amargura, al fin es dulzura. Mañana, domingo 28 de Febrero de 1926, en el Campo de la Torre, se enfrentarán los famosos equipos

## F. C. Regional y Baleares F. C.

disputándose la victoria tan veleidosa cuando son iguales los arrestos, el saber y la propia estimación.

Memorable partido de futbol el de mañana que la potencialidad económica del Club de la plebe, *el estado llano*, ha conseguido organizar en su campo envidiado y envidiable. Con otro *ea!* llegaremos a la aldea. *Avant, cerolers!*

*Carpe diem.*

Mañana, domingo, es día que se debe aprovechar. Nunca se vió en la risueña ciudad de nuestros amores partido de futbol igual al concertado. Nunca se vió más grande esfuerzo de un Club deportivo. Enfrentar los dos temibles "onces", mallorquines que el *canvi de lloc no mudarà les seves condicions peculiars* para que conquisten noblemente la victoria del balón, los aplausos de la afición felanigense y la deliciosa sonrisa de nuestras donosas mujeres, embeleso del Mediterráneo.

*Rara avis.*

Ejemplo único en nuestro futbol el partido concertado para mañana en el Campo de la Torre. Acontecimiento sin igual no soñado por nuestros asociados, de poder admirar y aplaudir la destreza de los famosos jugadores palmesanos llevando el balón a la victoria, sin dispendio particular, sin gravámenes de ninguna condición. La Junta dignísima del *Cerol*, aprovechando el desplazamiento de nuestro equipo a la ciudad de Alaró, en donde confiamos logrará nuevos laureles, gestionó y consiguió sin reparar en sacrificios, sin titubeos enervadores, sin volver la vista atrás, desplazar los dos potentes equipos palmesanos y concertar el mejor partido de futbol que se habrá jugado en Felanitx.

Así se hace futbol, mi amigo. Enfrentando ante la nobleza de la democracia felanigense

## REGIONAL Y BALEARES

el triunfo es dudoso, *no puede pronosticarse*. Debe ganarse.

Felanigenses!, todos al partido de futbol. *Carpe diem. El Non plus ultra!*

GOAL KEEPER

## De Sociedad

El considerado propietario y comerciante D. Salvador Picó, hizo el domingo último la petición de mano de la bellísima y simpática señorita Francisca Juliá Vaquer, para su hijo primogénito, el joven perito mercantil y distinguido amigo nuestro D. Francisco Picó Forteza.

El ceremonial de la boda no se efectuará hasta transcurridos cinco o seis meses, allá para principios de Otoño.

## TEATRO CINE

La Empresa de nuestro Teatro ha formalizado con la Casa Verdager un contrato especial para poder pasar en Felanitx las más importantes producciones cinematográficas que se han estrenado en los principales Cines durante la pasada temporada.

Entre ellas figuran las selecciones Luxor, modernas y superiores.

El programa de mañana estará formado por:

"Cuento infantil," edición esmeradísima de la casa Sascha, interpretada por diminutos actores que demuestran igual pericia que los mayores.

"Los Angeles del Hogar," producción sentimental que glosa magistralmente el sagrado amor a la familia. Si interés y emoción son grandes. De su interpretación se encargaron los famosos artistas Beverley Bayne, Margarita Livingstone, Martha Peabelle, Monte Blue y John Roche.

"Indalecio fotógrafo," cómica en dos partes.



## En el Campo de la Torre

Torneo-Campeonato de Baleares

Con un numeroso público celebróse el Domingo último el cuarto partido de Torneo-Campeonato, entre el F. C. Regional (reserva) y el F. C. Felanitx.

Era una de esas hermosas tardes de Febrero; ni una sola nubecilla cruzaba el espacio. El viejo Apolo nos enviaba sus vivísimos rayos. La hija menor de Eolo movía ligeramente las hojas de los árboles. Una multitud de bellísimas y distinguidas *allotes* invadieron el estadio, llenando el campo de alegrías y amorcillos.

A las órdenes del árbitro Miquel se enfrentaron los mencionados equipos, alineando el "Regional," varios jugadores de su primer *team*.

Salen los regionalistas con un fantástico tren y a los pocos momentos ponen en peligro la meta local, salvando Coll un gol casi seguro.

Paulatinamente los locales van dominando la furia regionalista; recoge el balón Valens, dá unos pases matemáticos, lo pasa a Amadeo y éste a Maura, que tira un fuerte *school*, que el portero no puede detener apesar de su intervención, hasta muy dentro el goal, pasado unos palmos el marco. El árbitro no vió o bien no quiso ver; lo cierto es que no concede gol. Se sigue el juego con pitos y bróncas, pues los que se hallan a la vera de la portería están segurísimos de que fué gol. Siguen dominando los locales y se forma una *melée* ante el marco forastero, donde muchos vieron un penal que el árbitro tampoco vió.

En un ligero dominio de los regionalistas, los nuestros son castigados con un penal que fué parado admirablemente por Coll. Bravos y palmas.

Se sacan dos *corners* por ambas partes, terminando la primera tanda.

Se empieza el segundo tiempo y el juego se mantiene en los medios, haciéndose peligrosas arrancadas por los dos bandos en pugna.

Los regionalistas desarrollan un juego sucio, que es tolerado, y los nuestros cedén algo. Se tiran tres *corners* contra el Felanitx; pero apesar de todo, los ataques fracasan ante la habilidad de Coll, que está echo un heroe. El público aplaude locamente. Coll se nos muestra un gran *keeper*.

Cuando faltaban unos cinco minutos para finalizar el partido, sin saber casi cómo, el Regional logró el goal deseado.

Vuelto a poner el balón en juego, con un dominio alterno termina el partido.

El árbitro estuvo muy mal.

Los regionales alinearon los siguientes jugadores: Ramón, Roca, Cerdá, Rigo, Vich, Terrasa, Barceló, Vallés, Morey, Vich II y Fiol.

Los nuestros, Coll, Mesquida, Benasser, Juliá, Adrover, Cabrer, Maura, Simonet, Valens, Amadeo y el infantil Tugores.

El acta fué protestada.

GOAL KICK

## Partido de Campeonato

Primeros equipos.

R. S. Alfonso XIII: Oliver.—Camps, Andreu,—Tomás, Llauger, Seguí,—Bestard, Moranta, Socías, Hernandez, Cerdá.

C. D. Mariano: Capó.—Bou, Adrover.—Pons II, Nadal, Gayá.—Pons I, Obrador, Mayol, Vicens, Llodrá.

El debut del primer *team* del C. D. Mariano en el hermoso campo, que en el sitio denominado Buenos Aires, posee en la capital la potente Real Sociedad Alfonso XIII, revistió gran importancia para nuestros equipiers, al enfrentarse contra los campeones de Baleares.

La presentación del equipo Mariano es acogida con una gran salva de aplausos; bien se lo merecen los muchachos, ya por el orden en que entran al campo y por el lujo de detalles de su limpio y blanco uniforme, ya por el sacrificio que representa una lucha en la que de antemano se presiente la derrota.

A las órdenes del árbitro señor Hernández empieza el juego muy movido; el balón corre ora frente al marco contrario, ora frente al nuestro. Todos, especialmente los nuestros, oyen repetidos aplausos por sus precisas combinaciones. El público califica a los nuestros como el equipo foráneo mejor de la Isla; Llodrá y Gerónimo (que se multiplica) pierden dos oportunas ocasiones que malogra el *Toreret*. Poco tiempo después Hernández, de un chut largo y colocadísimo, hace saltar la red penetrando el balón en la portería, lo que no puede evitar Capó a pesar de su gran *plongeon*. Este primer gol motiva grandes aplausos.

Sigue el juego muy animado acentuándose el dominio alfonsino, que logra nuevo gol y termina el primer tiempo con muchos comentarios favorables a nuestro once.

Empieza el segundo tiempo y los nuestros, si bien se multiplican, por una parte el campo extrañan con la magnitud de sus dimensiones, y por otra la potencialidad de sus contrarios, no dan todo el rendimiento que pueden. Marcan cinco veces *gol* los alfonsinos sin lograr nunca el embotellamiento y antes de finalizar, se halla Bartolo solo y sin portero frente a la portería contraria y no logra nuevo inevitable gol.

En resumen: un gran partido que logró interesar mucho al público palmasano.

En el debut que hará la realista Sociedad en nuestro campo, mañana domingo, integrado por los mismos elementos, no duda la Junta, la afición y sobre todo nuestros equipiers, que obtendrán un resultado más halagüeño que el del anterior partido de campeonato.

## En el Campo del C. D. Mariano

Manacor (reserva) 1

C. D. Mariano id. 1

En el campo de la carretera de Portocolom enfrentáronse el pasado do-

mingo los reservas de los clubs titular y Manacor F. C.

Este partido logró interesar al público tanto o más que muchos otros del primer *team*.

A este Reserva, si sigue con tanto entusiasmo sus entrenos, le aguardan días de honor, que compartirá con la sociedad cuyo nombre ostenta.

K.

## Se vende

una casa situada en la calle de Campet y señalada con el número 30.

Dará razón Miguel Obrador, calle del Call, número 11.



## En el Ayuntamiento

Sesión de la Comisión permanente celebrada el 20 Febrero de 1926.

La presidió el Sr. Alcalde D. Antonio Rigo Sagrera y asistieron 4 vocales más.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró la Comisión de haberse recaudado durante la última semana por el arbitrio consumo de carnes, la suma de 190 48 ptas., por el de almotacenia y repeso 13'50 y por inspección de víveres 14'00.

Se concedió permiso a D. Bartolomé Barceló Pujadas para abrir un portal en la fachada de su casa Plaza de Pax con sujeción al plano presentado.

Se autorizó a D. Antonio Valens Mesquida para edificar una nueva casa en el ensanche del Huerto del Convento conforme al plano presentado.

Igualmente se autorizó al Banco de Felanitx para cerrar con pared dos solares que ha adquirido en el Huerto del Convento.

Vista la instancia de Ramón Gelabert Monserrat pidiendo permiso para abrir un portal a la fachada de su casa calle de la Plaza y enlucir dicha fachada, se acordó acceder a su petición.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este municipio.

Se enteró la Comisión de las disposiciones publicadas en el B. O. de la presente semana y se acordó darles exacto cumplimiento.

Se verificó el sorteo de las obligaciones del Empréstito Municipal emitido en el año 1912 que corresponde amortizarse en el presente año y resultó corresponder de la serie A. los números 31, 33, 71, 109, 176, 177, 188 y 189 y de la serie B. los números 3, 4, 43, 46, 50, 90, 110, 111 y 138.

No se produjo reclamación de ninguna clase.

Se aprobó la estadística de subsistencias y ganados formada por orden de la Intendencia Militar de esta provincia.

Se aprobó el programa para celebrar el día 14 del próximo mes de Marzo la fiesta del árbol.

Se presentaron tres relaciones de la prestación personal.

Se acordó encargar a D. Bartolomé Obrador para dirigir, como capataz, las obras como capataz que se llevan a efecto en el camino de L'Horta.

Se acordó prorrogar la recaudación voluntaria de los arbitrios municipales hasta el día 10 de Marzo próximo.

Y se levantó la sesión.

## ALCALDIA DE FELANITX

Verificado el sorteo de láminas del Empréstito Municipal emitido en el año 1912 ha resultado quedar amortizadas las señaladas con los números 3, 4, 43, 46, 50, 90, 110, 111 y 138 de la serie B y los números 31, 33, 71, 93, 109, 176, 177, 188 y 189 de la serie A.

Lo que se hace público para general conocimiento y a los consiguientes efectos, advirtiendo que el día 1.º de Marzo próximo y siguientes se pagarán en las oficinas del Banco de Felanitx los intereses de dicho Empréstito y el valor de las 18 obligaciones citadas anteriormente a los tenedores de las mismas, quienes deberán presen-

tarlas tanto para el cobro de cupones como para la amortización.

Dado en Felanitx a 22 Febrero 1926. A. Rigo.

D. Antonio Rigo Sagrera, Alcalde constitucional de la M. L. Ciudad de Felanitx.

Hago saber: Que la recaudación voluntaria de los arbitrios municipales denominados Carrujs de lujo y automóviles, Solares sin edificar, Impuesto sobre inquilinato, Sobre toldos y sillas en cafés, sobre canales y sobre casinos y círculos de recreo, estará abierta hasta el día 10 del próximo mes de Marzo y pasado este plazo serán perseguidos los morosos por la vía de apremio.

Lo que se hace público para general conocimiento, esperando que todos los contribuyentes se cuidaran de saldar sus descubiertos a fin de evitar medidas coercitivas que me repugnan.

Dado en Felanitx a 23 de Febrero de 1926—A. Rigo.

## COTIZACIONES

MERCADO LOCAL

Almendrón propietario 245'00 ptas. qq  
Vinos Celler: P. D. 20'00 Hl.  
Clarete 1.ª. 30'00 » »

## TRATAMIENTO CIENTÍFICO Y RACIONAL DE LA HERNIA

por el método C. A. BOER

El nuevo método del señor C. A. BOER, el reputado especialista herniario de París, es el único que procura, sin molestia ninguna, aun haciendo los más pesados trabajos, un alivio inmediato, la reducción absoluta y la desaparición definitiva de las hernias, por antiguas, rebeldes y voluminosas que sean.

No hay hernia que resista a la acción de los incomparables aparatos C. A. BOER, cuyas cualidades curativas son altamente reconocidas.

Médicos eminentes los usan y los propagan, porque los creen imprescindibles para todos los herniados que deseen evitar las funestas consecuencias de un abandono prolongado.

POSITIVOS E INMEDIATOS son los resultados obtenidos con los aparatos C. A. BOER, como lo prueban las numerosas cartas ya publicadas de las personas que, agradecidas, enaltecen los efectos benéficos y curativos del método C. A. BOER.

Sr. D. C. A. BOER, Pelayo 60 Barcelona. Muy Sr. mío: Hace ya tiempo que está curada la hernia que padeci más de doce años. Esperé para escribirle porque no creía posible curarme a causa del trabajo que hago y de mi edad, pues ya tengo 61 años.

Ahora que veo duradera mi curación alabo a todos cuantos me preguntan los aparatos y Método C. A. BOER. Le da mil gracias su afmo. y S. S. Sebastian Monserrat, calle Mayor 100 Lluçmayor. Enero 3 de 1926.

Sr. D. C. A. BOER. Muy Sr. mío: Certifico, muy agradecido, que los maravillosos aparatos C. A. BOER me han curado en ocho meses de la hernia que sufría. Este resultado a mi edad, pues tengo 66 años, prueba la superioridad del método C. A. BOER que recomiendo a todos los que sufren.—Le reitera su agradecimiento y se ofrece su S. S. José Barceló.—Calle de Porto Patro, 154, Alqueria Blanca (Mallorca). Diciembre de 1925.

HERNIADOS: Si queréis evitar las molestias y funestas consecuencias de las HERNIAS, visitad al señor C. A. BOER en:

Palma, martes 9 y sábado 13 de marzo

Hotel Alhambra.

Inca, jueves 11, fonda España.

Manacor, viernes 12 (sólo hasta medio día) fonda Felip.

Felanitx, viernes 12 (sólo por la tarde hasta las 4 y 1/2) fonda Alaró.

Lluçmayor, martes 16, hotel Romaguera.

Aparatos de Arte Médico perfeccionados; pierns artificiales; Corsés correctores y reformadores de la Escoliosis, cifosis; Mal de Pott; Obesidad; Eventraciones; Desviación de los órganos de la mujer, caída de la matriz, riñón libre, etc. Hidróceles, varióceles.

C. A. BOER, Ortopédico Pelayo, 60, 1.º — Barcelona



## Campo de la Carretera del Puerto

Domingo 28 de Febrero de 1926

A las 3 y media

### Gran Partido de Campeonato

entre los Primeros Equipos

R. S. ALFONSO XIII - C. D. MARIANO

Arbitrará el réfere colegiado Sr. Estapé.

#### Movimiento de población durante la presente semana...

**Nacidos:** Bernardo Adrover y Roig, de Andres y Micaela; Angela Albons y Adrover, de Miguel y Agustina; José Manresa y Orfi, de Juan y Margarita; Andrés Obrador y Barceló, de Antonio y Damiana.

**Difuntos:** Margarita Juan Bordoy, casada, de 48, años; Ana Maria Gayá y Oliver, viuda, de 89 años.

#### ALCALDIA DE FELANITX

En atención a las muchas quejas que se han producido por varios vecinos de esta Ciudad con motivo de haber sido muertos, esta pasada noche, muchos conejos por perros; se reproduce el bando publicado, preveniendo que todos los perros, salvo los falderos, deberán de llevar un bozal con cruz de hierro que les impida en absoluto poder morder; pues impondré crecidas multas a los dueños de dichos animales que se encuentren, éstos, circulando sin el expresado bozal.

Felanitx 24 Febrero 1926.—Antonio Rigo.

D. Antonio Rigo Sagrera, Alcalde Constitucional de la M. L. Ciudad de Felanitx.

Hago saber: Que desde el día de hoy empezarán a repartirse hojas impresas para la confección del padrón de cédulas personales, una a cada familia, y deberán ser llenadas por cada respectivo interesado que también deberá suscribirla; teniendo un plazo de cinco

días para devolverla a las oficinas municipales con todos los datos que se requiere.

Lo que se hace público para general y exacto cumplimiento y a fin de evitar severas responsabilidades.

Felanitx 26 Febrero 1926.—Antonio Rigo.

## MÚSICA.

Conferencias, Noticias del momento, Audiciones religiosas, Cotizaciones de bolsa, retransmisión de teatros nacionales y extranjeros, etc., se puede perfectamente oír, con nuestros aparatos radiotelefónicos.

Aparato	REGINA	1 lámpara	155 pts.
"	REX	"	230 "
"	IMPERATOR	3 "	350 "
"	"	4 "	525 "
"	"	4 "	750 "

Esta fábrica, teniendo la seguridad del buen resultado de sus aparatos, ofrece, a quien interese, la colocación de los mismos a prueba, con lo que se adquiere la certitud de su buen funcionamiento en el domicilio del radiooyente y antes de efectuar su compra.

Industria Española de Perlas Imitación

Roca Boira, 27

FELANITX



Londres.—Un despacho de Belfast dice que un periodista ha ido al pueblo de Dromara (Uster) y ha celebrado una entrevista con el hombre más viejo del mundo, allí residente.

Se trata de Guillermo Smith, que nació en Saintfield, el 3 de enero de 1801, y que, por lo tanto ha cumplido ya ciento veinticinco años.

Guillermo Smith tiene una perfecta salud, y apenas los años han encorvado un poco su cuerpo. Ve y oye perfectamente y da todos los días grandes paseos.

El periodista le preguntó cómo había vivido para llegar tan robusto a una edad tan avanzada, y le contestó:

"Para vivir mucho tiempo hay que casarse después de los sesenta años, comer bastante, pero sólo alimentos rústicos, condimentados sencillamente; beber un poco de alcohol cada día, pero no en cantidad excesiva; levantarse tarde, dormir desnudo y sobre todo, huir de los disgustos y no acrecentar con ellos la cantidad de bilis que cada uno lleva en sí.

Yo me casé a los sesenta y tres años, y, no obstante toda la experiencia de la edad que ya tenía, hube de hacer grandes esfuerzos para vivir en paz. Usted no puede imaginarse lo difícil que es contentar a una mujer. Y a propósito de ello voy a darle un buen consejo: Hay que dejar que las mujeres hagan lo que quieran, porque de todas maneras han de hacerlo. Mi mujer murió hace mucho tiempo, y mi única hija vive en Escocia. Desde hace muchos años llevo una existencia solitaria, y me he aprovechado de ello para volver a la vida sencilla, única higiénica. Llevo siempre la menos ropa posible, y estoy convencido de que la gente se tapa hoy demasiado y que esto perjudica su salud.

Me acuesto muy temprano, y nunca me levanto antes de las nueve de la mañana, mi principal alimento consiste en "porridge", o sopa de avena, leche, patatas cocidas con agua y de vez en cuando una taza de té. Todas las

noches antes de acostarme, me tomo un gran vaso de agua fría, y sé de sobra que con esto no necesitaré nunca que me vea el médico.

Me acuesto muy temprano, y nunca en pipa. La pipa ha sido siempre mi gran consoladora.

Antes de cumplir los cien años bebía muchas bebidas alcohólicas, y las malas lenguas de la región decían que bebía yo sólo más que los diez borrachos mayores del pueblo. Pero cuando cumplí el siglo renuncié a los espirituosos, y sólo los viernes, cuando voy a cobrar mi modesta pensión, que me pagan semanalmente, me permito el lujo de una botella de cerveza negra.

Me acuerdo haber oído contar la batalla de Waterloo a mi padre. Estuve en la guerra de Crimea peleando contra los rusos, al lado de los franceses.

De regreso de la guerra me dediqué a mercader ambulante. Entonces me propuse vivir mucho tiempo y para lograrlo decidí no enfadarme por nada, lo que he cumplido fielmente.

Creo que las gentes viven la mitad de lo que deberían vivir, y la culpa es de que se atormentan demasiado y se destruyen los nervios.

Me asombra mucho ver cómo se visten hoy las mujeres.

Cada día llevan la ropa más corta. Si en mi tiempo hubieran vestido así, las hubiera apedreado por las calles. Celebro ser tan viejo, porque de ninguna manera me casaría con una de las mujeres de ahora.

Decía anoche *Heraldo* que se desarrolló un incidente personal en el Café Spiedum entre el director del periódico órgano de las Naciones Patrióticas, Manuel Delgado Barreto, y un hermano del exministro liberal don Santiago Alba.

Este señor tenía desde hace tiempo resentimientos contra el señor Delgado Barreto por las campañas que hizo en *La Acción* para desprestigiar a su hermano, y al encontrarle ayer le interpelló violentamente y le agredió.

Gracias a la intervención de camareros y parroquianos, la cosa no pasó de algunas bofetadas y puñetazos.

— 64 —

se ha empeñado en sostener lo que no es ni ha sido, cuando de buena fé debía haber orado en contrario. Cuyas penas pido expresamente que se les sean impuestas, como lo dispone el Soberano decreto de las Cortes de 24 de Marzo último, y demás leyes consiguientes a la nulidad de todo lo obrado que reclamó; pues como lo suplico, procede y es de hacer por lo que instruye en los Autos, y por lo que aquí se dirá general y siguiente.

Empezando por la nulidad del proceso, ella es tan evidente como lo es su ilegalidad, la nulidad de su principio, ineptitud de los testigos, y delatores en que se apoyan sus cargos, y la del Juez, y la mala fé, con que se ha procedido en su actuación y substanciación. No puede haber sumaria mas ilegal que la que se forma sin cuerpo de delito, y por un motivo inexistente, falso é imaginario. Tal es este proceso. Se empezó sin cuerpo de delito, ni lo tiene ahora, y estoy bien seguro que no se encontrará. ¿O sino diganme, donde existe? ¿En dónde se ha encontrado? ¿Cómo se ha probado serlo? Responda el mismo proceso, y quantos han entendido en él. Una idea presunta, una cabilación arbitraria, una aserción espontánea sin fundamento alguno no puede ser cuerpo de delito. ¿Que se busca pues con una sumaria en que quieren averiguarse con el indigno espionaje prohibido por la ley, unos delitos infundados, quando no consta del cuerpo de delito?

El Juez llama á esta causa de alboroto é intentos de revolución. Ni tal alboroto ha habido en esta capital, ni tales intentos de revolución. No ha habido alboroto; y si se mira bien con ojos despreocupados todo el proceso, se verá claramente que el Juez se ha valido artificiosamente de la equivocación que embuelve esta palabra para cohonestar procedimientos arbitrarios que de ningún modo autoriza la ley. Alboroto según la acepción vulgar de esta palabra significa qualquiera tumulto, pendencia, conmoción de gentes, con voces y estrépito, bullicio ó ruido ocasionado de mucho número, ó concurso de personas. Pero este no es

— 61 —

garle á obedecer la relaxacion de los votos de Religion, y castidad; sino el mismo que habia confirmado estos votos: cuyas expresiones repetidas ya en un lugar público, como los claustros de su convento; y con tono acalorado y de enfado, ya en las casas particulares con discursos enérgicos, y principios científicos, manifiestan el ánimo decidido de Bordoy de hacer gente, y formar partido, seduciendo á los incautos, para que desprecien y desobedezcan, como injustas las disposiciones del Soberano Congreso como opuestas a la jurisdicción eclesiástica, y estas expresiones, sin duda, *habrán* contribuido mucho a los alborotos del 30 de Abril, y las *habrá* preferido Bordoy con ánimo de inducir al pueblo á una revolución.

Además de las mencionadas expresiones ha preferido Bordoy á sus discípulos, otras todavía más sediciosas, quales son las que refiere Don Gabriel Amengual Maestro de Artes á saber: «que la Inquisición se restablecería por medio de una revolución; y que para ello nada más les faltaba que uno de aquellos que han movido el pueblo en otras ocasiones, que diese el primer grito, y entonces los frayles seguirían, pues ya tenían ganado el pueblo; y que esto lo mas que podría durar sería mientras se instalaban las próximas Cortes, las quales revocarían lo que habian hecho las actuales si antes no se hacia por medio de una revolución.» Estas solas expresiones acreditan que Bordoy es uno de los que mas han trabajado en formar una revolución, y que para formar partido no solamente ha declamado por todas partes, y con todo género de personas contra el Gobierno, sino que les ha manifestado la proximidad de que éste se varíe, y estar ya ganado el pueblo por los eclesiásticos regulares para una revolución y que para ella solo falta que algun loco aise el primer grito.

Tiene tambien Bordoy contra sí el testimonio de Don Pedro Juan Llompard, quien declara, que la conversacion que tuvo en casa del Alcalde Don Gaspar Coll con Bordoy, rodó toda sobre manifestar éste sus

# La Industrial Felanigense

FÁBRICA DE CEMENTOS Y CALES HIDRÁULICAS  
**MASSUTÍ FUSTER & C.º S. en C.**  
 Carretera de Porto-Colom = Els Molins

## PRECIOS

Cemento marca Santueri a Ptas. 30,00 Tonelada  
 corriente al mejor precio de plaza

Estos precios se entienden por mercancía en nuestra fábrica sin envases. Cuidamos de un modo especial el envasado, siendo todos los sacos escrupulosamente pesados y precintados. Suplicamos a nuestros favorecedores el aviso de cualquier irregularidad en el peso, para subsanarla. Siendo todo el cemento pasado por tamices, podemos servir cualquier grado de finura que se desee.

## Antonio Vaquer

SASTRE

Mayor, 24 Felanitx

## CAMPO DE LA TORRE

Domingo, 28 Febrero 1926. A las tres y media

## Gran partido de Fútbol

PRIMEROS EQUIPOS

## F. C. BALEARES

contra

## REGIONAL F. C.

Precios: Entrada general 0'60 ptas. Sillas 0'50. Medias entradas 0'30.

## Carrocerías

y recomposiciones de  
 Automóviles y Camiones

### Antonio Valens

Juavert, 11 D.º — FELANITX

## TALLER MECÁNICO ALEMÁN

Se construyen maquinarias de toda clase, y también se componen con piezas de precisión.

ARTURO FAAS

Calle Pizá, 8 — Felanitx.

## NEGRURA

ECONOMIA Y LIMPIEZA

No mancha. = Es un verdadero perfume

Ultima creación  
 para dar su primitivo color al cabello

Depositario y venta:

C. ADROVER, Felanitx (Mallorca)

y en todas las farmacias, droguerías y perfumerías.

## Máquina de hacer medias

casi nueva y en ventajosas condiciones, se vende.

Para informes, calle Agua, núm.º 4.

## Se desea vender una casa

con su correspondiente corral, situada en la calle Prohisos, n.º 46.

Para informes dirigirse a Pedro Monserrat, Roca Boira, 31.

## ESTANTERÍA

completa, en muy buen estado de conservación, se desea vender.

Informes, calle del Mar, número 17.

Pedid

## Anís Bellver

y LICOR ESTOMACAL DE LIJCH

elaboración especial de

### LA ROSA BLANCA

## A los propietarios y maestros de obras

La acreditada casa alfarería de Julian Amorós de Felanitx, que sirve sus bove illas llamadas de 40 y de 50 y sus baldosas de palmo y de otras varias medidas, para el público y para embarque, ofrece hoy sus modernas piezas llamadas **teuladés**, de iguales dimensiones que las bovedillas de 50, siendo lo mejor de lo fabricado en su clase hasta hoy, contruidos apropiado para colocar donde ha de ser tejado y sirviendo igual que las bovedillas. Su precio es de 33 pesetas el 100, o sea 5 pesetas menos que las bovedillas.

La persona que quiera conocerlos puede pedir muestras y le serán remitidas enseguida.

J. AMORÓS, Zavellá, 35, Felanitx

## SACOS ALMENDRONEROS

de excelente calidad, procedentes de la acreditada Fábrica

"TAPICES VIDAL"

Deposito en la Sucursal del Crédito Balear—Felanitx.

## CHAMPAÑ LION

Vinos finos de España

de diferentes clases y marcas.

Calle Nueva, n.º 1 — FELANITX.

IMPRENTA DE B. REUS

— 62 —

ideas revolucionarias, defendiendo con calor las opiniones extravagantes y ridículas, como sediciosas y perjudiciales á la Nación del aristócrata Blanco, y de otros escritores igualmente sediciosos, que se han metido a atacar los principios constitutivos de nuestro Gobierno Monárquico, con poquisima razon, y con argumentos especiosos; y el mismo Llompard concluye de dicha conversacion, y del conocimiento que tiene de las ideas y carácter de Bordoy *que este es muy peligroso en la sociedad.*

El tachar Bordoy a los testigos, es un efugio muy vago, por no ser verosímil que en un acto de tanta gravedad se conjuren tantos, que quiza no conocen o no se han tratado jamás, a difamar a un religioso sacerdote sobre un delito de tanta gravedad.

Por fin, las expresiones sediciosas de que está ya convencido plenamente Bordoy son públicas, y como tales las declaran los dos presbíteros Don Miguel Bauzá, y Don Josef Bordoy, y a mas de ellos Don Pedro Ribera, Nicolás Carbonell, y Don Bernardo Cáymari, y en este juicio el mismo Bordoy, al principio de su primera declaracion dió a conocer su genio discolo, y desobediente a las legítimas Autoridades.

Este es el bosquejo de los delitos de Fray Julian Bordoy catadrático de filosofía en esta Universidad literaria, por el qual se dexa ver quien era el sujeto a quien se habia confiado el magisterio de la juventud, convencido de ser un público revolucionario, y uno de los reos de estado de mas gravedad (\*)

(\*) Repare el curioso lector los términos en que está concebida esta acusacion, y volviendo los ojos a la confesion de reo pág. 13 podrá conocer claramente quien sea el autor de una y otra, y responder a otra pluma que no pudo encaxarse en la mollera fuese, la tal acusacion obra del que la firma.

— 63 —

## ALEGATO DEFENSORIO

MUY ILUSTRE SEÑOR.

Miguel Seguí en nombre de Fray Julian Bordoy Dominicó preso que fué en las cárceles de la extinguida Inquisicion, ya hora recluso en su convento de esta Ciudad, sin apartarme de las protestas y salvedades con que ha procedido mi principal en sus declaraciones y demás obrado en la causa de supuesto alboroto, de que se le considera complice, y para el solo caso que segun la ley compete a V. S. decidir y juzgar esta causa; en vista de la acusación fiscal y sus cargos, y de las penas que solicita se le impongan digo: Que antes bien V. S. en méritos de justicia, y ella mediante se ha de servir dar por libre a mi principal de unas y otros, declarando en su consecuencia, que fué injusta y tropelía inaudita la que se hizo con mi principal de prenderle, como reo de Estado, conducirle escandalosamente a una cárcel, confundido con los facinerosos, y que han cometido los crímenes mas horribles: que lo fué así mismo su traslación a las cárceles de extinguida Inquisicion, y un agravio irreparable su permanente duracion de seis meses y dias en ellas: que no tubieron causa las exterioridades que se han notado cimentadas sobre un supuesto incierto y originadas de un motivo absolutamente falso, como tampoco tuvo la reclusion que aun dura con solo el alivio de ser ahora en sus propios claustros: que fué ilegal y atentada su dicha prision atropellando el Juez y su promotor fiscal los artículos mas sagrados de la Constitucion de la Monarquía Española, agravio que se ha repetido tantas quantas veces ha pedido y se le ha denagado la excarcelacion, y que no podrán redimir las responsabilidades, en que han incidido relativamente todos los agentes en la causa, calumniadores, testigos, Vicario General Gobernador de la Mitra de este Obispado, el Juez y su promotor fiscal, que desconociendo su instituto